

# 日本鸦片侵华资料集

(1895-1945)



中共河北省委党史研究室

# 日本鸦片侵华资料集

(1895—1945)

邓一民 主编

中共河北省委党史研究室

二〇〇二年五月

# 日本鸦片侵华资料集

(1895—1945)

中共河北省委党史研究室

---

中共河北省委机关文印中心

---

印张 27.69 开本 1/32 字数 719.496 千字

印数 001—300 印刷时间 2002 年 8 月出版

冀出内刊第 1085 号

内部资料 注意保存

## 编辑说明

一、本集是为编写《日本鸦片侵华史(1895—1945)》而精选的资料集。内容以文献、回忆、专题资料为主,辅之以日伪方面的资料,力求反映全貌,真实地再现历史全过程。为使大家对这些资料有个明晰的了解,我们编写了《日本鸦片侵华大事记(1912—1945)》,以代综述。

二、采用公元纪年,上限 1895 年,下限 1945 年。1945 年以后形成的回忆、笔供等资料,以所记述事实的发生年代为准。

三、资料内容一律保持原貌,未做删节和改动。日伪参考资料部分有些观点是错误的,甚至是反动的,请读者批判地阅读。

四、凡属繁体字、古体字和异体字,除有特殊含义(如姓名)外,均改为通用简体字。

五、资料出处置于文后,一律注明“原载”、“转引”某刊物或某书籍。多篇“转引”同一书刊的,在一类资料完了后一次性注明。

六、书中数字、年代的使用,凡历史形成的文件,均保留原书写方式,不做改动。现代形成的文字,则以 1986 年国家语言文字工作委员会公布的

《关于出版物上数字用法的试行规定》为准，不定数使用汉字。因此，书中数字、年代的书写方式不强求统一。

编 者  
2002 年 5 月

# 目 录

## 一、综 述

- 日本鸦片侵华大事记(1912—1945)..... 邓一氏(1)

## 二、文献资料

- 上海海关十年间外国鸦片贸易情况  
(1882—1891) ..... (38)
- 上海海关十年间外国鸦片贸易情况  
(光绪 1892—1901 年)..... (42)
- 著定限十年将洋土药之害革除净尽的光绪谕旨  
(光绪三十二年八月,公元 1906 年 9 月) ..... (46)
- 著凡有鸦片嗜好之大小文武官员展限三月一体戒除的光绪  
谕旨  
(光绪三十三年九月,公元 1907 年 10 月)..... (47)
- 外务部致英使禁烟节略  
(光绪三十三年十月二十七日,公元 1907 年 12 月 2 日) ..... (48)
- 各省禁烟调查表  
(宣统二年,公元 1910 年) ..... (53)
- 上海海关十年间外国鸦片贸易情况  
(1902—1911 年) ..... (54)
- 中英双方签订之禁烟条件  
(宣统三年四月初十,公元 1911 年 5 月 8 日) ..... (58)
- 海关十年报告之四(摘录)

|                                                                              |      |
|------------------------------------------------------------------------------|------|
| (1912—1921 年) .....                                                          | (62) |
| 吉林省总督饬交涉司照会俄日领事查禁私吸私售洋烟<br>的训令<br>(宣统三年闰六月二十九日, 公元 1911 年 8 月 23 日)<br>..... | (66) |
| 孙中山严禁鸦片通令<br>(1912 年 3 月 2 日) .....                                          | (68) |
| 孙中山令内务部通饬禁烟文<br>(1912 年 3 月 6 日) .....                                       | (69) |
| 外交部请饬禁日人种烟与日本使馆往来文件<br>(1912 年 12 月—1913 年 1 月) .....                        | (70) |
| 吉林省长公署关于调查日人庇纵烟馆的训令<br>(1918 年 8 月) .....                                    | (72) |
| 吉林省警务处为吉林县查明各镇日商私卖吗啡家数的呈文<br>(1920 年 1 月 25 日) .....                         | (74) |
| 榆树县为拿获贩卖吗啡之日人给吉林省长公署的呈文<br>(1923 年 7 月 6 日—8 日) .....                        | (76) |
| 吉林省长公署为查禁日鲜民贩售吗啡鸦片的训令<br>(1924 年 6 月 13 日) .....                             | (79) |
| 吉林驻哈尔滨交涉员为请切实查禁日韩人私售吗啡照会日<br>领事<br>(1924 年 6 月 18 日) .....                   | (80) |
| 滨江警察厅为查获贩卖吗啡之日人连同吗啡及转供的呈文<br>(1926 年 2 月 22 日) .....                         | (81) |
| 德惠县为张家湾日警出张所阴庇日侨私售吗啡请取消其出<br>张所的呈文<br>(1927 年 3 月 10 日) .....                | (83) |
| 双城县为解送贩卖鸦片朝鲜人犯的呈文<br>(1928 年 1 月 5 日) .....                                  | (85) |

|                                |       |
|--------------------------------|-------|
| 敦化县政府为鲜民贩卖吗啡请交涉的呈文             |       |
| (1930年8月) .....                | (86)  |
| 国民政府参谋本部抄送热河烟土官收私运情形密函         |       |
| (1935年3月19日) .....             | (88)  |
| 行政院关于搜集伪满毒化政策材料给外交部、禁烟委员会的训令   |       |
| (1935年5月22日) .....             | (89)  |
| 禁烟委员会关于日本在华中一带制毒和贩毒情况          |       |
| (1937年) .....                  | (91)  |
| 内政部就上海日人经营鸦片近况呈报国际禁毒委员会        |       |
| (1938年) .....                  | (94)  |
| 内政部关于日本在湖北钟祥县毒化情形致外交部并请译转国联电   |       |
| (1941年1月24日) .....             | (100) |
| 河南省民政厅关于敌伪毒化情形向国民政府的报告         |       |
| (1941年3月26日) .....             | (101) |
| 内政部关于日本在湖北毒化情形致外交部电            |       |
| (1941年4月5日) .....              | (103) |
| 内政部关于日本在河南毒化情形致外交部并请译转国联电      |       |
| (1941年5月29日) .....             | (104) |
| 内政部关于日本在蒙疆毒化情形致外交部并请译转国联电      |       |
| (1941年9月30日) .....             | (106) |
| 内政部禁烟委员会关于日本在伪满毒化情形致外交部并请译转国联电 |       |
| (1941年11月27日) .....            | (107) |
| 陈应道就敌伪在绥远省托县种毒获取高额收入致傅作义电      |       |
| (1941年12月8日) .....             | (109) |
| 内政部禁烟委员会关于日本在宜昌毒化情形致外交部并请译转国联电 |       |

- (1941 年 12 月 15 日) ..... (110)
- 日本在沦陷区施行毒化政策情形
- (1941 年) ..... (111)
- 内政部就伪山西省公署划定种烟区域事致外交部并请译转  
国联电
- (1942 年 1 月 2 日) ..... (113)
- 内政部禁烟委员会关于日本在山西毒化情形致外交部并请  
译转国联电
- (1942 年 1 月 31 日) ..... (115)
- 内政部禁烟委员会关于日伪在托萨两县毒化情形致外交部  
并请译转国联电
- (1942 年 2 月 16 日) ..... (116)
- 内政部关于日本在湖北宜昌毒化情形致外交部并请译转国  
联电
- (1942 年 2 月 26 日) ..... (117)
- 内政部就日伪在河南明文布告栽种罂粟事致外交部并请转  
达国联电
- (1942 年 8 月 24 日) ..... (118)
- 内政部关于日本在察哈尔毒化情形致外交部并请转达国联  
电
- (1942 年 8 月 24 日) ..... (120)
- 内政部抄送伪宜昌阿片专卖处要领致外交部条约司电
- (1942 年 9 月 1 日) ..... (121)
- 内政部关于日本在厦门毒化情形致外交部并请转达国联电
- (1942 年 11 月 25 日) ..... (123)
- 国民政府军事委员会调查统计局函送内政部关于敌伪在沦  
陷区施行毒化政策的情报
- (1942 年 12 月 3 日) ..... (124)
- 内政部关于日本在湖北暨港九实施鸦片专卖致外交部并请

译转国联的公函

- (1943 年 1 月 15 日) ..... (125)
- 内政部关于日本在广东花县、潮安等地毒化情形致外交部并  
请译转国联的公函
- (1943 年 2 月 10 日) ..... (126)
- 内政部关于日本在河南中牟等县毒化情形致外交部并请译  
转国联的公函
- (1943 年 2 月 10 日) ..... (127)
- 内政部关于日本在第九战区沦陷县份毒化情形致外交部并  
请译转国联的公函
- (1943 年 2 月 17 日) ..... (128)
- 内政部关于敌伪在河南孟县逼令民众普种鸦片致外交部并  
请转达国联的公函
- (1943 年 2 月 24 日) ..... (130)
- 内政部关于日本在香港毒化情形致外交部并请译转国联的  
公函
- (1943 年 3 月 18 日) ..... (131)
- 内政部关于敌伪在河南博爱县大辛庄毒化实况致外交部并  
请译转国联的公函
- (1943 年 4 月 24 日) ..... (132)
- 内政部关于日本在湖北通山县实行毒化情形致外交部并请  
译转国联的公函
- (1943 年 4 月 27 日) ..... (135)
- 内政部关于日本在湖北云梦县毒化情形致电外交部并请译  
转国联电
- (1943 年 5 月 24 日) ..... (136)
- 敌伪在沦陷区施行毒化政策的情报
- (1943 年 6 月) ..... (137)
- 日本在河南积极推行毒化政策的情报

|                                     |       |
|-------------------------------------|-------|
| (1944 年 11 月 1 日) .....             | (138) |
| 内政部关于日本在河南强令普种鸦片等情形致外交部并请<br>译转国联电  |       |
| (1945 年 4 月 25 日) .....             | (139) |
| 内政部关于日本在山西提倡种烟致外交部并请译转国联电           |       |
| (1945 年 7 月 26 日) .....             | (140) |
| 厦门禁烟局概况                             |       |
| (1945 年 7 月 26 日) .....             | (141) |
| 内政部关于日本在贵州毒化情形致外交部并请译转国联电           |       |
| (1945 年 8 月 25 日) .....             | (143) |
| 福州市小桥区沦陷时日军毒化情形报告                   |       |
| (1945 年 11 月 13 日) .....            | (144) |
| 日军毒化福州情形报告                          |       |
| (1945 年 12 月 15 日) .....            | (145) |
| 敌军在榕毒化情形                            |       |
| (1945 年 12 月 19 日) .....            | (147) |
| 龙陵县长许颖贤揭发日伪在龙陵之毒化政策                 |       |
| (1946 年 5 月) .....                  | (149) |
| 日本毒化罪行资料                            |       |
| (东北、华北、华中、华东情形, 1946 年) .....       | (151) |
| 日本在中国占领区内使用麻醉药品戕害中国人民的罪行            |       |
| (王德溥著, 酆玉明译, 《民国档案》1994 年第 4 期) ... | (182) |
| 查询周永安笔录                             |       |
| (1946 年 12 月) .....                 | (193) |
| 金门县古湖乡长关于日本占领期间毒化情形的报告              |       |
| (1946 年 12 月) .....                 | (194) |
| 东北行政委员会冀察热辽办事处为颁布《冀察热辽戒烟办<br>法大纲》令  |       |
| (1948 年 10 月 26 日) .....            | (195) |

热河省政府关于戒烟的布告

(1948年12月1日) ..... (198)

热河省政府指示

(1948年12月1日) ..... (200)

热河省政府关于戒烟问题的意见

(1948年12月20日) ..... (204)

热河省政府通令——严格禁止种植大烟

(1949年2月) ..... (210)

热河省政府指示

(1949年4月15日) ..... (212)

热河省人民政府令

(1949年5月15日) ..... (213)

热河省人民政府为彻底禁绝烟毒的指示

(1950年4月4日) ..... (217)

热河省人民政府通报

(1950年7月7日) ..... (219)

东北人民政府颁布《东北区禁烟禁毒实施办法试行令》

(1950年10月13日) ..... (220)

鸦片和麻药

(《远东国际军事法院判决书》，1953年7月)  
..... (224)

庄进周证词

(1955年2月30日) ..... (226)

查问刘德纲笔录

(1956年12月18日) ..... (227)

刘亚斋检举书

(1957年4月25日) ..... (228)

查讯辛玉昌笔录

(1957年5月15日) ..... (229)

采访郝瑞笔录

(2001年4月10日)..... (230)

采访于国江笔录

(2001年4月10日)..... (231)

### 三、报刊资料

严复论禁烟

(《候官严氏丛刻》，1892年)..... (232)

英政府愿助中国禁止鸦片

(《申报》1906年11月1日)..... (233)

外交部开交英使限制鸦片进口办法

(《申报》1906年12月28日)..... (234)

1906年各省鸦片产量估计

(《中国近代农业史资料》第1辑，1957年12月)..... (235)

1906—1908年各省出产土药数目

(《东方杂志》第5卷，第11期，1908年12月18日)  
..... (236)

1909年与1912年的国际鸦片会议

(〔美〕马士著：《中华帝国对外关系史》第3卷，1960年6月)  
..... (240)

日人之吗啡鸦片两贸易

(《东方杂志》第16卷第1号，1919年1月15日)..... (242)

美人揭穿日人运土黑幕

(长沙《大公报》1919年10月3日)..... (246)

日本输入吗啡数目之可惊

(北京《晨报》1920年4月28日)..... (247)

鸦片复活

(端六。载《东方杂志》第17卷第19号，1920年10月  
10日)..... (249)

|                               |       |
|-------------------------------|-------|
| 日本允禁毒物来华——小幡函复外交部             |       |
| (长沙《大公报》,1920年10月28日) .....   | (251) |
| 日人密卖烟土案                       |       |
| (长沙《大公报》1921年2月20日) .....     | (252) |
| 日本议会揭穿南满日吏贩烟之丑闻               |       |
| (长沙《大公报》1921年2月23日) .....     | (253) |
| 中华全国基督教协进会关于中国鸦片实况之披露         |       |
| (《民国日报》1923年5月24、25日) .....   | (254) |
| 台湾人之政治运动及压迫                   |       |
| (北京《晨报》1924年1月6日) .....       | (257) |
| 厦门禁烟与日本籍民                     |       |
| (上海《申报》1929年3月6日) .....       | (258) |
| 实行禁烟时期之福建                     |       |
| (广州《民国日报》1929年3月16日) .....    | (259) |
| 福州、厦门日籍民破坏禁烟                  |       |
| (上海《申报》1929年9月30日) .....      | (261) |
| 拒毒会发表海关查获烟土数量                 |       |
| (《民国日报》1930年1月6日) .....       | (263) |
| 拒毒会发表海关查获麻醉毒品统计               |       |
| (《民国日报》1930年1月10日) .....      | (264) |
| 日人在闽庇烟纵毒                      |       |
| (《民国日报》1930年4月13日) .....      | (265) |
| 高密日商贩卖毒品                      |       |
| (《民国日报》1930年6月27日) .....      | (267) |
| 呜呼!热河烟禁                       |       |
| (李维强。天津《大公报》1931年4月28日) ..... | (268) |
| 我也谈谈热河烟禁                      |       |
| (吉莽。天津《大公报》1931年5月8日) .....   | (270) |
| 绥远禁烟前途之展望                     |       |

|                                  |       |
|----------------------------------|-------|
| （李琳。《绥远社会日报》1931年5月26日）          | （272） |
| 冒充军官贩毒不愧侵略先锋                     |       |
| （天津《大公报》1931年6月1日）               | （274） |
| 热河社会习尚之毒化                        |       |
| （万里长风。天津《大公报》1931年8月10日）         | （275） |
| 胡世泽报告日韩在华北贩毒情形                   |       |
| （《禁烟纪念特刊》1935年6月3日）              | （278） |
| 民国23年全国各海关查获私运鸦片及麻醉品中外轮船数比<br>较表 |       |
| （《禁烟纪念特刊》1935年6月3日）              | （279） |
| 日伪在沦陷区各地积极实施毒化政策                 |       |
| （《新华日报》1943年6月3日）                | （280） |
| 七吨半鸦片拟运中国                        |       |
| （《大公报》1946年3月16日）                | （281） |
| 汉奸陈公博公卖鸦片毒化人员                    |       |
| （《民国日报》1946年4月6日）                | （282） |
| 两巨奸财产中查获大批烟土                     |       |
| （《民国日报》1946年10月6日）               | （283） |
| 国际军事法庭宣判日本三菱、三井公司在华贩毒罪行          |       |
| （《文汇报》1948年11月11日）               | （284） |

#### 四、回忆资料

|             |              |
|-------------|--------------|
| 旧北京的烟害      | 陶广仁(285)     |
| 山河变色,敌伪毒化上海 | 高洪兴(294)     |
| 日伪时期天津烟毒及税收 | 孙慎言(295)     |
| 日军包庇下天津制毒内幕 | 王 龙(301)     |
| 日伪武汉戒烟局黑幕种种 | 夏国尧 黄少吟(306) |
| 厦门的鸦片流毒     | 姚自强(312)     |
| 鸦片对山西人民的毒害  | 武直刚(320)     |

|                            |                  |
|----------------------------|------------------|
| 日本毒化大同人民的罪行·····           | 王振三(324)         |
| 从黄花菜到罂粟花——揭露日本侵华罪行之一幕····· | 张新平(327)         |
| 日伪时期鸦片在应县的泛滥·····          | 葛如兰(335)         |
| 日伪毒化南通的罪恶·····             | 管劲丞(339)         |
| 热河的烟毒(节选)·····             | 王珙力 王振兴(342)     |
| 伪热河省的鸦片走私·····             | 滕利贵(357)         |
| 鸦片烟毒在赤峰(节选)·····           | 李心平 王洪武(365)     |
| 回忆赤峰初头朗种鸦片·····            | 赵玉儒(371)         |
| 四亩大烟害死一条人命·····            | 张金祥(373)         |
| 伪满围场县的罂粟种植及其危害·····        | 杨振国(375)         |
| 伪满隆化县禁烟政策内幕·····           | 何浚洲(381)         |
| 青龙县的鸦片毒害与戒除·····           | 杨明保(388)         |
| 祸国殃民的大烟劫·····              | 李国栋(395)         |
| 伪满农事合作社罂粟收购概况·····         | 刘文彬(400)         |
| 日伪时期建平县凶残的“缴土”·····        | 宋 凡(402)         |
| 伪满时期的管烟所与“康生院”·····        | 韩 治(404)         |
| 凌源人民深受鸦片之害·····            | 张紫熙 杨明宇(406)     |
| 日本在大连贩卖走私鸦片内幕·····         | 殷炜杰(409)         |
| 伪满的毒品政策·····               | 牟建屏(413)         |
| 杀人不见血的吗啡馆·····             | 张忠贵 吴国华 周凤武(417) |
| 毒品害惨了抚顺人民·····             | 方 觉 姚云鹏(420)     |
| 大烟馆素描·····                 | 姚云鹏 魏丹杨 尚 清(425) |
| 大桥“旅馆”的“烟鬼”·····           | 姚云鹏 杨尚清 魏 丹(427) |
| 日伪毒害海城人民纪实·····            | 高作智(429)         |
| 东丰烟毒及禁烟事略·····             | 武 起(435)         |
| 纵毒政策下的本溪·····              | 韩 愚(443)         |
| 日伪在清原贩卖毒品概况·····           | 张克明(446)         |
| 开原“大烟组合”真像·····            | 赵有山(448)         |
| 李寿山与敦化烟馆·····              | 李盛芳(450)         |

|                      |              |
|----------------------|--------------|
| 扶余县的“康生院”和鸦片小卖所····· | 陈冀(459)      |
| 贩卖和吸食鸦片烟见闻·····      | 张春园(462)     |
| 辑安县的鸦片毒瘤·····        | 王殿令(468)     |
| “烟馆所”的危害·····        | 姜德埠(471)     |
| 德惠县的“大烟组合”简况·····    | 万家明(474)     |
| 饶河“黑金子”之害·····       | 杨朝晖 安林海(478) |
| 哈尔滨的鸦片烟毒·····        | 卢守信(484)     |
| 双城大烟馆·····           | 王瑛(486)      |
| 讷河烟馆实录·····          | 李振文(488)     |
| 法库的“鸦片零卖所”·····      | 张建文(491)     |
| 青冈县官办鸦片烟馆的情况·····    | 郑西九(494)     |

## 五、专题资料

|                                    |              |
|------------------------------------|--------------|
| 三四十年代日本的鸦片侵华政策·····                | 魏宏运(498)     |
| 日本鸦片侵华政策述论·····                    | 王金香(513)     |
| “九·一八”事变前后日本对东北的毒化政策<br>·····      | 〔台湾〕李恩涵(526) |
| 论本世纪一十年代日本对中国鸦片和吗啡走私机构<br>的形成····· | 〔日〕山田泰一(572) |
| 围绕日本鸦片问题看日本与汪兆铭政权之矛盾<br>·····      | 〔日〕小林元裕(585) |
| 伪满洲国的鸦片政策·····                     | 李作权(620)     |
| 鸦片毒害获得巨额财政收入·····                  | 卢元善(628)     |
| 伪满的阿片专卖政策·····                     | 林森立(632)     |
| 日伪对东北鸦片的统制·····                    | 张延年(636)     |
| 伪满时期的“鸦片断禁”政策·····                 | 王贵勤(642)     |
| 禁烟政策的欺骗性·····                      | 王贤伟(646)     |
| 鸦片毒害政策的双重作用·····                   | 谷次亨(650)     |
| “一石杀二鸟”的鸦片政策·····                  | 袁庆清(652)     |